

"Soyons canadiens d'abord"

LE CANADIEN

D'OTTAWA

Le Grand Hebdomadaire Français d'Ontario
"LE CANADIEN"
Journal Politique et Littéraire
ABONNEMENT:
Un an \$2.00
Six mois \$1.25

OTTAWA, ONT.
Tel. R. 6366
LE CANADIEN LIMITEE
Editeurs—Propriétaires
308-305 RUE DALHOUSIE

OTTAWA, VENDREDI, 30 OCTOBRE 1925.

2 SOUS LE NUMERO.

Quebec retourne dans L'ISOLEMENT

REPUTES D'OTTAWA

M. le Dr Chabot et M. McClenaghan sont élus dans la Capitale par une forte majorité.

La victoire de M. le Dr J. L. Chabot et de M. Stewart McClenaghan, candidats conservateurs à Ottawa était prévue. Le résultat a été:

McClenaghan	21,604
Chabot	21,281
McCarthy	19,723
McDonnell	19,175

M. CHABOT

M. le Dr Chabot retourne au Parlement après une absence de quatre ans. Il a été élu une troisième fois en 1911 et fut élu en 1917.

M. le Dr Chabot a été élu député de la circonscription de St-Jacques par une majorité de 35 ans.

M. McCLENAGHAN

M. McClenaghan a été élu député de la circonscription de St-Jacques par une majorité de 35 ans. Il a été élu député de la circonscription de St-Jacques par une majorité de 35 ans.

L'est du pays condamne l'administration libérale



Dr J. L. Chabot

LA DEFAITE DES PROGRESSISTES

Le parti conservateur bat en brèche le parti progressiste dans toutes les provinces du pays. — Un parti qui disparaît.

M. King qui a demandé le salut au parti progressiste a déclaré que ce parti serait disparu en 1930.

M. Meighen qui ne cherche aucune alliance a battu en brèche ce parti que M. King voulait s'allier.

En Ontario M. Drury a voulu le ressusciter mais M. Boys, un conservateur a défait l'ancien premier ministre d'Ontario dans son comté.

Le parti conservateur a remporté la victoire contre la coalition libérale progressiste dans 19 comtés. En Ontario les progressistes ont perdu 16 comtés dont 10 sont allés aux conservateurs.

Ce parti est anéanti dans l'est où il ne compte plus que deux députés, Mlle Agnes McPhail et J. W. King. Dans l'ouest c'est à peine s'il fera élire une vingtaine de députés.

M. Forke qui dirigeait un groupe de 61 n'aura plus que 22 partisans en chambre.

C'est à ce parti moribond que M. King s'est adressé pour le sauver de la défaite.

ILS LAISSENT LEUR DEPOT

Dans la ville de Toronto et le comté d'York une quinzaine des trente-et-un candidats libéraux ont été si bien battus qu'ils perdent leurs dépôts. Ce sont: Dr Caroline Brown, James Gilchrist et James Simpson, John Calahan, l'hon. James Murdock K. A. Christie, F. Murphy Claude Pearce, et Norman McEachern, G. H. Farrell, A. E. Matthews, Alexander McGregor et J. Galbraith et R. J. Reesor.

Dans les Provinces Maritimes, Québec et Ontario, M. Meighen obtient une majorité de 18 en dépit du bloc de Québec.

LES BLOCS

Sauf le bloc solide de Québec l'est du pays a été pratiquement unanime en faveur de M. Meighen à l'élection de jeudi.

Le résultat fut:

	Cons.	Lib.
Nouvelle-Ecosse	11	3
L.-P.-Edouard	2	2
Nouveau-Brunswick	10	1
Ontario	70	10
Total	93	26

Il est manifeste que l'est du pays a condamné catégoriquement l'administration libérale.

L'appel aux préjugés dans la province de Québec a aveuglé l'électorat au point qu'il a rendu un verdict qui contredit celui de la majorité.

Est-il logique de croire que seuls les 64 comtés de Québec aient compris la vraie question politique et que les 93 autres se soient trompés?

Dans Québec l'électorat a été de nouveau trompé.

LE RESULTAT PROBABLE

Les derniers rapports définitifs seront connus dans le cours de la journée. Il est maintenant probable que le prochain parlement sera constitué comme suit:

Conservateurs	120
Libéraux	100
Progressistes	22
Indépendant	1
Travailleurs	2
Total	245

De sorte que les conservateurs auront gagné 69 comtés, les libéraux auront perdu 18 comtés et les progressistes une quarantaine. Seuls les conservateurs ont gagné dans cette élection.

CEUX QUI ATTENDENT

Dans une élection il y a ceux qui partent et ceux qui attendent. Dans cette dernière catégorie il faut ranger le prudent M. Dunning et le bien connu M. Norris. Le premier a préféré attendre et conserver son poste de premier ministre de la Saskatchewan tandis que le second a cru pouvoir se mesurer avec avantage avec l'hon. Robert Rogers.

Tous deux resteront où ils sont. Ils attendront.

NOTRE PREMIER MINISTRE



LE TRES HONORABLE ARTHUR MEIGHEN

QUEBEC N'A PAS PARLÉ

Pour rester fidèle à un parti politique la province de Québec n'a pas hésité à s'isoler du reste du pays.

Le "bloc solide" est une atteinte au principe même de la Confédération basée sur le principe de la coopération généreuse de toutes les provinces.

L'unité nationale que M. King mettait au premier plan est désormais impossible. Tant que pour répondre aux exigences de la politique de parti nous n'hésiterons pas à jeter ainsi dans l'isolement la province de Québec la Confédération sera ébranlée et notre politique manquera dans son orientation de la coopération essentielle de la vieille province de Québec.

Au conseil de la nation Québec doit faire entendre sa voix. M. King est allé dernièrement demander à l'ouest d'entrer dans ce conseil parce que, "disait-il, la voix de l'ouest doit être entendue."

Mais au moment où il invitait l'ouest à entrer dans le conseil de la nation ses lieutenants dans l'est du pays se faisaient les artisans de l'isolement de la province de Québec.

C'est une attitude arrogante et provoquante. Le "bloc solide" a maintenant sa réplique en Ontario où 70 conservateurs sont élus pour contrebalancer les 61 libéraux de Québec.

Tant que cette situation persistera l'unité nationale dont parle M. King sera impossible.

La province de Québec, qui représente la minorité, n'a pas le droit de se refuser ainsi, aux profits d'un parti politique, le privilège de coopérer avec la majorité.

La Confédération qui veut l'oeuvre de Sir John A. MacDonald et Sir Georges-Etienne Cartier n'a peut-être pas de pires ennemis que ces tribuns électoraux qui ont le préjugé pendant la dernière campagne électorale.

En s'isolant ainsi Québec se prive de ses droits et s'écarte du terrain où est son salut et sa prospérité.

Dans le prochain parlement Québec sera l'opposition et si l'on persiste à vouloir maintenir ce "bloc solide" il est grandement à craindre que le reste du pays s'habitue à ne plus nous compter quand il s'agit d'orienter la politique du pays.

M. Meighen nous rassure, cependant, puisqu'il a déclaré que dans son cabinet il y aura des représentants de la province de Québec.

Mais il ne sera pas surpris de voir des libéraux s'opposer à l'élection de ces représentants dans la province même. Il faudra peut-être si M. Meighen le désire aller demander à la province d'Ontario d'élire ces ministres pour que la voix de Québec se fasse entendre au conseil de la nation.

Le "bloc solide" n'existe aujourd'hui qu'aux profits d'un parti politique; il est une atteinte au principe de la Confédération et il n'est personne au pays qui soucieux des intérêts du Canada ne désire voir la vieille province de Québec sortir de son isolement pour offrir aux autres provinces sa coopération la plus cordiale et la plus généreuse.

Et ce n'est qu'à cette condition que se réalisera l'unité nationale préchée par M. King aux profits de l'ouest mais violée par le parti libéral dans Québec pour maintenir un parti au pouvoir.

Dans Québec on a fait la campagne électorale sur la conscription tandis que dans le reste du pays on agitait les questions du jour.

M. King lui-même a posé ces questions: les chemins de fer, l'immigration, le tarif et la réforme du Sénat.

Aucune de ces questions n'a été débattue au cours de la campagne. On a insulté un homme et l'on a réveillé les vieux préjugés.

Si aujourd'hui le "bloc solide" est maintenu il faut dire que la province de Québec a, non pas approuvé les tendances progressistes de plus en plus accentuées de M. King; la réforme du Sénat, rempart des droits de la minorité; l'immigration intense; un tarif sans orientation définie, mais qu'elle a cru au dénigrement des adversaires politiques et aux préjugés que l'on ne cesse de soulever chaque fois que le peuple est appelé à se prononcer non pas sur la personnalité des chefs politiques mais sur leur programme et sur les besoins du pays.

Quebec n'a pas parlé. Sa voix a été étouffée par le cri du préjugé.

L'ouest refuse de croire aux promesses de M. King

Les conservateurs prennent plus de sièges dans l'ouest que les libéraux. — Les progressistes en déroute.

LA C.-ANGLAISE

Dans l'ouest M. King a fait échec. Il avait promis un chemin de fer de \$50,000,000, quatre portefeuilles et une politique tarifaire à tendance libre-échangiste mais l'ouest a refusé de le croire.

Dans le Manitoba il n'a fait élire que deux députés sur 17 dans l'Alberta 3 sur 16 et 3 sur 14 dans la Colombie Anglaise. Il est en minorité dans toutes les provinces sauf dans la Saskatchewan où il remporte la majorité.

Il avait demandé l'appui des progressistes et multiplie les promesses mais c'est à peine s'il est parvenu à faire élire autant de députés que les conservateurs.

La Colombie Anglaise et le Manitoba n'ont élu que 5 libéraux mais les conservateurs ont remporté 17 comtés dans ces deux provinces.

L'ouest n'a pas cru aux promesses de M. King et n'eût été de la présence du troisième candidat progressiste M. Meighen y aurait remporté une autre majorité contre M. King.



M. Stewart McClenaghan

LES PARTIS DANS LES PROVINCES

Les conservateurs ont la majorité dans quatre provinces et les libéraux dans deux.

M. Meighen a gagné du terrain dans toutes les provinces du pays tandis que M. King en a perdu dans huit.

Le résultat probable par province sera:

	Lib.	Cons.	Prog.
I. P. E.	2	2	0
N.-E.	1	10	0
N. B.	3	11	0
Québec	60	4	1
Ontario	10	70	2
Manitoba	2	7	8
Saskatchewan	13	3	5
Alberta	5	3	8
C.-Anglaise	3	10	1
Yukon	0	1	0

TEMPERATURE

PROGNOSTICS POUR LE MOIS D'OCTOBRE

- Du 1er au 2, orangeux.
- Du 3 au 5, incertain.
- Du 6 au 9, pluvieux.
- Du 10 au 13, température d'automne.
- Du 14 au 17, beau et sec.
- Du 18 au 20, doux, pluviant.
- Du 21 au 24, brumeux, menaçant.
- Du 25 au 27, orangeux.
- Du 28 au 31, vague fraîche.

PHASES DE LA LUNE

P.L.	D.Q.
Octobre 2 9h.23 a.m.	Octobre 9 1.34 p.m.
N.L.	P.Q.
Octobre 17 1.06 p.m.	Octobre 24 1.38 p.m.

Octobre neigeux et froid de janvier épargne le bois. Automne sec et charmant. Te pronostique un doux printemps.

CE QUE L'ON EN PENSE AUX E.U.

Le Congrès américain qui a suivi avec intérêt la campagne électorale au Canada est convaincu que M. Meighen pourra remporter la majorité en Chambre et qu'il conduira son parti à la victoire aux prochaines élections.

COURRIER DE PROVINCE

LUSVILLE, QUE. 25 octobre.

Notre dévoué curé M. Labelle a terminé la semaine dernière ses visites paroissiales.

M. et Mme Willie Charron, d'Alfield, étaient en visite chez M. Urgel Drouin récemment.

En visite chez M. David Délorne, Mlle Marie Délorne, garde-malade et M. le Dr Paquin de Hull.

Depuis le 24, nous avons une température des plus désagréables. La pluie, la neige et le vent font rage en plus du froid. Que voulez-vous, c'est l'automne, c'est l'hiver qui s'en vient à grands pas avec tous ses frissons. Nous sommes bien dans nos chauds foyers et l'estomac bien rempli. Mais en pensant à ces familles dans la misère, à ces petits enfants sans feu et sans pain, notre coeur saigne. Mais la main de Dieu est secourable. Elle ne laisse pas mourir un petit oiseau, laisserait-elle souffrir des enfants!

G. VUÇA.



Spécialiste dans les Maladies des Pieds
Dr P. LADELPHA
85, rue Sparks Tél. Q. 2154
Pour les Ongles incarnés, Cors Oignons et tous les maux de pieds.
Bureau: 202 Union Bank Bldg.
Patronné par la Royauté.

Tél. Queen 2214
BANK STREET TAXI
SEPT SEDANS
125 1/4 RUE BANK
A. GRAVEL, OTTAWA, Ont.

MEIGHAN ET QUEBEC

Meighan visitera la vieille province à la fin de son cabinet.

"Gazette" d'hier publiait une dépêche de son représentant d'Ottawa qui a eu une entrevue avec l'honorable M. Meighen de bonne heure hier matin.

Le chef conservateur n'a voulu faire de commentaires avant que le rapport de l'entrevue soit définitif. Interrogé sur son attitude à l'égard de la province de Québec, M. Meighen a déclaré qu'il tentera certainement d'être ministre de la province de Québec dans son cabinet.

"C'est le droit de Québec" dit que le premier ministre King devra nécessairement donner sa démission.

MINISTRE EN DANGER

Lucien Cannon, solliciteur en chef, a été mis en danger par M. L. J. Gauthier dans Dorchester. La lutte fut très vive et d'autre. La majorité de 21 qui était de 3,041 a été réduite à 347. Cette majorité de 3,731 en 1917.

L'imprimerie et contient toutes les statistiques à entreprendre un service qui offre des occasions d'achat d'argent. Des détails sur le service de février.

L'imprimerie et contient toutes les statistiques à entreprendre un service qui offre des occasions d'achat d'argent. Des détails sur le service de février.

L'imprimerie et contient toutes les statistiques à entreprendre un service qui offre des occasions d'achat d'argent. Des détails sur le service de février.

L'imprimerie et contient toutes les statistiques à entreprendre un service qui offre des occasions d'achat d'argent. Des détails sur le service de février.

L'imprimerie et contient toutes les statistiques à entreprendre un service qui offre des occasions d'achat d'argent. Des détails sur le service de février.

L'imprimerie et contient toutes les statistiques à entreprendre un service qui offre des occasions d'achat d'argent. Des détails sur le service de février.

L'imprimerie et contient toutes les statistiques à entreprendre un service qui offre des occasions d'achat d'argent. Des détails sur le service de février.

L'imprimerie et contient toutes les statistiques à entreprendre un service qui offre des occasions d'achat d'argent. Des détails sur le service de février.



M. Herbert Lennox a défait le premier ministre King dans le comté de York-Nord.



L'hon. M. Tolmie élu député conservateur de Victoria.



M. R. B. Bennet élu député conservateur de Calgary.